

# ***La liberté de l'esprit***

Association loi de 1901

## **CONFÉRENCE-DÉBAT**

# **Comprendre les flux migratoires**

**Intervenante: Catherine Wihtol de Wenden**

L'Europe a toujours été un des grands pôles de migrations en raison de son attractivité. Aujourd'hui, figurent parmi les pays importants de migration : l'Arabie Saoudite, la Corée du Sud, le Japon et l'Australie.

Sur les 200 millions de migrants, seuls 61 millions émigrent du Sud au Nord. Un migrant sur deux est une femme. Le profil des migrants change, les raisons de migrer aussi.

Directrice de recherche au CNRS, enseignante à Sciences Po, Catherine de Wenden est une spécialiste des migrations internationales. Expert auprès du Haut Commissariat des Nations unies pour les réfugiés (1996-2000), Catherine de Wenden analyse objectivement les conséquences humaines, économiques et sociales des flux migratoires.



**Jeudi 22 Septembre - 20H00**

**Salle du Chapeau Rouge à QUIMPER**

Entrée : 8 € - 6 € pour les adhérents - 3 € pour les étudiants et les chômeurs

**La liberté de l'esprit : c/o Espace Associatif, 53 impasse de l'Odet, 29000 Quimper**

Imprimé à l'Espace Associatif. Merci de ne pas jeter sur la voie publique.

# CONFÉRENCE-DÉBAT

## Comprendre les flux migratoires

Sur fond de crise économique touchant les pays et les gouvernances mondiales, le thème des flux migratoires est, sans aucun doute, un sujet de réflexion prioritaire.

Des migrations forcées aux migrations décidées, Catherine de Wenden nous livre son analyse, s'interroge sur le rôle social et économique de la migration et propose des directions pour trouver des solutions en termes de droit et de statut afin que les pays d'accueil et de départ tirent le meilleur parti de la mobilité. Enfin, les migrations posent, en filigrane, la question de la libre circulation des hommes au XXI e siècle.

Chercheur sur le thème des flux migratoires, Catherine de Wenden a écrit plus de 20 livres et essais sur la migration.

Parmi lesquels :

- Atlas mondial des migrations. 2ème édition 2009. Paris, Autrement, 2009
- La Globalisation humaine. Paris, PUF, 2009
- La question migratoire au XXIème siècle. Migrants, réfugiés et relations internationales. Paris, Presses de Sciences-Po 2010

*Posez toutes vos questions à Catherine de Wenden sur notre site [www.lalibertedelesprit.org](http://www.lalibertedelesprit.org). Elle vous répondra directement lors du débat.*

### SUR VOTRE AGENDA

**- Crise de l'euro, crise de l'Europe, Samedi 22 Octobre à 20h00**

Intervenant : Edwin Le Héron, maître de conférences à sciences Po Bordeaux et signataire du Manifeste des économistes atterrés

**- Quelles énergies pour demain ? Mercredi 30 Novembre à 20h00**

Intervenant : Thomas Guéret, Ingénieur spécialiste des économies d'énergie et membre de la Compagnie des négaWatts.

**Salle du chapeau Rouge à Quimper**

***La liberté de l'esprit***  
**[www.lalibertedelesprit.org](http://www.lalibertedelesprit.org)**